

RENOVACION

ORGANO DE LA UNION LATINO AMERICANA

BOLETIN MENSUAL DE IDEAS LIBROS Y REVISTAS DE
LA AMERICA LATINA

M A Y O 1 9 2 5

Director:

Gabriel S. Moreau

EL VIAJE DE INGENIEROS

El Centenario de Charcot

El sábado 2 de mayo partió para Europa el Doctor José Ingenieros, oficialmente invitado por el Presidente del Consejo de Ministros de Francia, para asistir a las fiestas del centenario de Charcot.



JOSE INGENIEROS

Es un homenaje rendido a la más vigorosa personalidad de la Argentina de hoy. Redactor de la "Nouvelle Iconographie de la Salpitrerie" cuando aun no contaba treinta años, Ingenieros comenzó por las severas disciplinas de la neurología la serie ruidosa de sus triunfos. Ad-

mirable analista de las amnesias,

nadie podrá llevar de mejor modo esta embajada que nos honra a todos.

"Renovación", que tuvo y tiene en él su animador, anuncia la partida con la emoción, no disimulada, del respeto y del cariño.

Ante el Caos mundial

por Arturo Orzábal Quintana

Una a una han ido desvaneciéndose las esperanzas de los que, a raíz de la última conflagración, creyeron posible la organización inmediata de una verdadera paz. Seis años de sucesivas decepciones han bastado para convencer a los espíritus más soñadores, de que actualmente hay más gérmenes de conflictos internacionales que los que determinaron, en 1914, la formidable y desastrosa explosión. Los grandes Estados capitalistas que obtuvieron la victoria en ganando al universo, tiempo ha que están deseándose, y hoy la antinomia entre la política efectiva de todos ellos y los principios teóricos que, en su calidad de miembros de la Liga de las Naciones, pretenden profesar, alcanza ya a la evidencia. No existe, por ejemplo, el menor indicio de que se intente arribar a ningún resultado práctico en lo que concierne a la reducción de armamentos, y aunque la observación puede hacerse si se analizan los otros altos propósitos que se inscriben, con lamentable malicia, en el Pacto de Versalles. La situación mundial, de hecho si no de derecho, es de completo caos y anarquía.

En presencia de ese estadio de cosas, los directores del pensamiento latinoamericano tenemos el deber de meditar, adelantándonos a los acontecimientos, para orientar a nuestros pueblos hacia una acción conjunta si una futura crisis bélica los obligara nuevamente a definir su actitud.

Estudiando, con ese fin, cuál es hoy la verdadera naturaleza de la Liga de las Naciones, llegamos a la conclusión de que ella implica, esencialmente, una concentración del Occidente de Europa contra la nueva Rusia. No siempre fuimos pesimistas acerca de la Liga como instrumento de paz y justicia internacionales. Su primitivo y mal disimulado carácter de alianza entre vencedores, tan brutalmente puesto de manifiesto con el reclamo de la propuesta argentina por la primera Asamblea, parecíanos radicalmente alterado cuando Mac Donald y Herricot, dando tardivamente razón a la tesis de nuestro gobierno, se pronunciaron por el ingreso de Alemania y Rusia. Creyendo ver un cambio fundamental de actitud, de parte de las grandes Potencias aliadas, en lo que resultó ser mera inspiración de los gobernantes bien intencionados, sostuvimos que las naciones de la América Latina debían asociarse estrechamente a la obra de Ginebra. Pensábamos que al hacerlo contribuiríamos eficazmente a realizar el ideal de una sociedad de naciones verdaderamente universal; también creímos que, encuadrando en la Europa liberal un fuerte apoyo, nuestros pueblos lograrían tarde o temprano, entanciarse de la deprimente tutela del monosimismo, consagrado desde 1919 por el artículo 21 del Pacto en vigencia. Los sucesos de estos últimos meses han dispuesto tales ilusiones.

El Pacto de la Liga de las Naciones, en efecto, contiene en sí todas las disposiciones que, aplicadas con sinceridad, habrían representado el triunfo del orden sobre la anarquía entre los pueblos del mundo; el principio de mundo y universal, garantía, expresado en el artículo 10, excluye en buena lógica todas las alianzas parciales. Para evitarlas,

precisamente, había sido fundada la Liga. Esto no obstante para que, desde un comienzo, se hablara de "pactos defensivos" como preliminar de toda reducción de armamentos. Tal discusión, que evidentemente juzlaba el amplio y justo concepto con que Wilson había encarado su obra, condujo a la adopción del famoso "protocolo de Ginebra", cuya ratificación, por los principales signatarios, debía preceder a la convocatoria de una Conferencia de paz. No nos detendremos en los motivos diversos que han inducido, a escritores y estadistas que observan la situación de cerca, a anunciar la muerte del célebre protocolo. Baste saber que dicho fracaso es un hecho, y que la paz del mundo queda librada, de ahora en adelante, al viejo y nefasto sistema del equilibrio armado.

La Liga, en tales condiciones, sólo servirá de pretexto para que las Potencias que tienen su controlor exijan de las naciones menores, cuando llegue el momento, una adhesión que, de no existir aquella institución, no les sería accordada. El foco de complicaciones, ahora como en 1914, está en el Oriente de Europa. La paz entre Rusia y las naciones fronterizas que, como Rumania y Polonia, son simples vasallos de Francia, puede ser alterada, en cualquier instante y con cualquier pretexto. En tal caso el Consejo de la Liga, podemos estar seguros, declararía que Rusia es el agresor.

Como lo dijo Bertrand Russell en un artículo reciente, "si Polonia ocupara a Kieff se habría de abrir una alguna excusa para sostener que la acción de Polonia sólo era una defensa contra agresiones anteriores de parte del gobierno de los Soviets".

La posibilidad de que, en esa o análoga forma, llegue a producirse un conflicto que degenerase en conflagración mundial, debe ser encarada por los pueblos latinoamericanos. Si la Europa occidental, con su coraje de satélites, se trabaja en lucha con Rusia, todos los pueblos oprimidos del Asia harán causa común con esta última nación. El mundo presentaría una inminente rebelión de los pueblos esclavizados por el imperialismo capitalista. El Oriente, sediento de justicia, se alzaría contra el Occidente secularmente opresor, y las naciones que en Versalles fueron mutiladas ocuparían su sitio en el enorme combate. Una vez más los "aliados" de mañana tratarían de justificar su causa, por intermedio de la Liga, como hace diez años lo hicieron, por boca de los Lloyd George, los Clemenceau y los Wilson, los aliados de ayer. Mas esta vez, probablemente lograrían tarde o temprano, entanciarse de la deprimente tutela del monosimismo, consagrado desde 1919 por el artículo 21 del Pacto en vigencia. Los sucesos de estos

últimos meses han dispuesto tales ilusiones.

La América Latina, si estos justificados temores se concretizan en realidad, deberá permanecer estrechamente neutral, moral y materialmente. Nuestros gobiernos deberán hacer caso omiso de todo llamado de la Liga. El enemigo de nuestra libertad, el adversario implacable contra el cual Drago tan noblemente alzó su voz, es el imperialismo de los grandes Estados capitalistas. No tenemos intereses en que triunfe contra el noble pueblo ruso, ni contra el Oriente, de donde siempre vino la luz... .

Ha sido dada a conocer una resolución tomada por el decanato de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de La Plata, doctor Alfredo L. Palacios, con motivo de la celebración de la fiesta del trabajo en la República y del último decreto del Poder Ejecutivo.

La resolución dice así:

La Plata, abril 30 de 1925. — Ha

bienido sido declarado fiesta nacional el día 1º de Mayo por decreto del Poder Ejecutivo, y considerando: Que

la institución oficial de esa fiesta, que

era ya una realidad entre los trabajadores,

confirma la aspiración de la

vida social y constituye, por tanto,

una victoria moral de los ideales demócraticos que ratifica la resolución

adoptada por este decanato en el año anterior.

Que la fiesta del trabajo universalmente celebrada el 1º de Mayo, entraña el significado de un derecho nuevo que gradualmente va plasmando en la vida social y la organización social, y contiene el germe de una nueva ética

que se orienta hacia la fraternidad efectiva entre los hombres de todos los países, tendencia profundamente sentida y auspiciada por nuestra nación.

Que estos dos postulados: la simbiosis humana y la moral del trabajo, del esfuerzo productivo, como base de la vida colectiva, forman el eje central de los nuevos tiempos en que debe modelarse el alma de nuestra América.

Saludar a los trabajadores en el día

de la fiesta del trabajo, que augura un porvenir fecundo de mayor justicia humana y fraternidad social. — Alfredo L. Palacios, decano. — Julia V. González, secretaria.

ORGANIZACION

por C. Sánchez Viamonte

Las fuerzas que tienden a hacer de la América Latina un vasto imperio colonial, gobernado por los mandatarios políticos del capitalismo norteamericano, se hallan organizadas de hace treinta y cinco años. Los gobernantes de Washington, iniciador principal promotor de las actividades "panamericanas", costea en parte los gastos de la magna empresa, lo cual es lógico; grave e inquietante es, en cambio, el hecho de que los gobiernos latinoamericanos aporten su cuota con el dinero de nuestros pueblos, corriendo de ese modo a fomentar una tendencia política que terminaría, si no logramos vencerla, por reducir a una mera ficción la independencia de nuestras naciones. Pues es preciso no olvidar que la "Unión Panamericana", no obstante sus apariencias de institución de la América Latina, es en realidad el círculo embrionario de un super-gobierno que el imperialismo del norte pretende establecer, en el Nuevo Mundo, para beneficio de los magnates petroleros.

Nuestra repudiable del panameñismo oficial significa en consecuencia, ante todo, que deseamos la supresión de la "Unión Panamericana". Creemos que ha llegado el momento de oponer, a la organización diplomática de nuestro vasallaje, la organización popular de nuestras libertades. El dolor todopoderoso, servio mortal del panameñismo, será sin duda nuestro primer escudo. Tampoco dudamos con buenas razones aquello que establecen en el mismo programa, centros análogos de acción y de combate que sirven de base al posterior establecimiento de una organización continental. Nuestra voz, no lo dudamos, será oída. El ideal que nos mueve a la acción es demasiado grandioso, demasiado impregnado de sugerencias dinámicas para que no suscite, en todos los ámbitos de la América, la apetitosa astucia de todo espíritu ardorosamente libre. Esperamos, cuando se proyecten de improviso sobre el futuro, dando la primera noción cabal de la perspectiva.

Sin embargo, no es eso todo. La carrera profesional no podrá ofreceros, nunca, más que la compensación materialista del Inero o la morsa senilidad del poder, perseguida por el afán político con que sueles coronar sus aspiraciones aquellos que egresan de la Universidad sin haber recibido sobre sus frases el rocio lustral de la impiadad, que abra las puertas a la responsabilidad, estimulando un poco: adquiriendo mayor relieve los contornos estéticos que se proyectan de improviso sobre el futuro, dando la primera noción cabal de la perspectiva.

Sin embargo, no es eso todo. La ca-

rrera profesional no podrá ofreceros,

niña, más que la compensación ma-

terialista del Inero o la morsa se-

nialidad del poder, perseguida por el

afán político con que sueles coro-

nar sus aspiraciones aquellos que

egresan de la Universidad sin haber

recibido sobre sus frases el rocio lustral de la impiadad, que abra las

puertas a la responsabilidad, estimulando un poco: adquiriendo mayor

relieve los contornos estéticos que se proyectan de improviso sobre el

futuro, dando la primera noción

cabal de la perspectiva.

Intuitivamente, eso "puede ocurrir" y ocurrir con haría frecuencia, que no llega a ser desconsoladora para los que esperamos ver extinguiarse por siempre el mágico influjo del ejemplo, a cuyo contacto, — como al contacto del amor —, se sientan estímulos para que redescubras el valor de la Universidad, que se ha perdido en la apariencia de la belleza y la grandeza de los destinos que estás forjando.

Con ideas análogas a los vuestros,

no os dejéis engañar por la falsa

apariencia del amplio gesto paternal

y seductor con que os dirás su pe-

sime lo que bajan la pendiente de

la vida, sin haber alcanzado su cima,

cuando tomaron el atajo para llegar

más pronto o para marchar con ma-

nera de paraíso y de hogar.

No os dejéis contagiar por el camara-

ra da experimental que os precede y

que buse en vuestra claudicación la

manera de justificar sus vicios ante

su propia conciencia, y en vuestra

candida simplicidad la ocasión de di-

lular la culpa de su personalidad ya

responsable.

No os dejéis imponer el falso res-

pecto que provoca en vuestra mente

señal de adolescentes la solemnidad

aparatosa y aplillada del magister

grande y circunspecto, que os repetiría

que la ciencia promueve,

porque así lo ha exigido y exige

el ambiente impreciso de justicia verda-

dadera, cuya eterna conformidad con las

realidades alcanzadas asegura el

triumfo inmortal del espíritu.

Si la Universidad os presentara

ídolos, rechazadlos y, cuando sea ne-

cesario, rompedlos. En la letra de la

ley, que mata, buscad el espíritu que

vive, y que tiene el derecho de

exigir en los maestros, porque no me-

rencia el título de tales quienes sólo

ofrecen, como géremes

de paraíso y el hábito poderoso de ame-

ricanismo que os inspira. El abrazo de

las juventudes sellará el pacto sagrá-

do de nuestra patria común y marcará

nuevos rumbos al continente.

Jóvenes alumnos, sed bien venidos al taller de la Universidad.

La Universidad es un Taller

por C. Sánchez Viamonte

Palabras leidas en la recepción de los nuevos alumnos de la Facultad de Derecho de Buenos Aires.

Jóvenes alumnos:

La mejor manera de darles la bienvenida y celebrar vuestro ingreso a esta casa de estudios, consiste, a mi ver, en invitarlos a un instante de meditación, platicando cordialmente acerca del significado y trascendencia que el acto reviste para vosotros.

Hasta ahora, tal vez de vosotros, la mayoría de vosotros ha despreciado en mi lectura del manifiesto en que contiene la idea del ideal y nuestro anhelo del bien. Todo está por descubrir para nosotros. Desdenemos las viejas enseñanzas que no han logrado labrar la dicha de los hombres. Hagamos lo mejor en cada instante, sin preocuparnos de lo perfecto. Vayamos a la acción directamente y aquilatemos en ello el valor de las teorías, hasta extraer nuevas enseñanzas emanadas de la realidad. Y no pensemos en destruir ni en separarnos, cuando tantas grandes cosas pueden ser edificadas si logramos sentirnos solidarios.

Plausible en alto grado es nuestra resolución de reclamar y ejercer el deber que nos corresponde de intervenir en la vida pública activamente. La juventud no debe agotarse en infelices lirismos, sino que vive la savia nueva y pri-
mera.

Plausible en alto grado es nuestra resolución de reclamar y ejercer el deber que nos corresponde de intervenir en la vida pública activamente. La juventud no debe agotarse en infelices lirismos, sino que vive la savia nueva y pri-
mera.

Plausible en alto grado es nuestra resolución de reclamar y ejercer el deber que nos corresponde de interven